



## 新任教員 からの挨拶

准教授 保坂 哲也  
(ほさか てつや)



大学院博士課程数学研究科  
修了 [博士 (理学) 取得]

■職歴  
2002年4月 宇都宮大學教育学部数学教育講師  
2005年4月 同助教授  
2007年4月 同准教授  
を経て、  
2011年11月から

静岡大学理学部数学基礎  
数理講座・准教授

■専門分野  
幾何学、幾何学的群論、位相幾何学

幾何学、幾何学的群論、位相幾何学



早いも  
ので、私  
が静岡大  
学に赴任

してから一年がたちました。  
演習の準備や大学運営など、  
慣れない仕事に追われてお  
りましたが、ようやく研究  
時間を確保することができ  
るようになってまいりました。

私の専門は組合せ論的可  
換環論です。可換環とは、  
整数の集合のように和・差・  
積という演算をもつ集合の  
ことです。可換環には「イ  
デアル」とい  
う概念があり

**研究紹介**  
**多項式環とグラフ**

数学科 木村杏子

この研究  
への興味は尽  
きません。

たすものと言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各変数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。

2次の单項式で生成され  
たすものを言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各变数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。

# 理数学生応援プロジェクト

(2) オナープログラム：数  
学や物理に卓越した意欲  
を持つ学生向けに、新た  
な初年度教育を導入して、  
少人数の英才教育を行う。

(3) 科学英語科目：国際感  
覚に優れた研究者教育を  
目的とし、2年生を対象  
とした英語教育を行う。

(4) 入門特別講義：授業で  
は触れる機会の少ない最  
先端研究を、その研究者  
から紹介してもらうこと  
で、学習・研究意欲の喚  
起を促す。

(5) 早期短期研究室配属プ  
ログラム：学部学生の実  
験実習は、基本を学ぶこ  
とが主体になるが、専門  
へ進む前段階(2年次)に、  
意欲があり好成績の学生  
を選抜し、早期から先端  
研究を体験する。ここで  
優れた能力を示した学生  
には学会体験などのイン  
センティブを与える。

(6) 武者修行国内留学制度  
：静岡大学理学部が単位互  
換協定を結んでいる埼玉  
大学・茨城大学・信州大  
学・富山大学理学部を相  
手校として、他大学の教  
育・研究を経験することで、  
「たくましさ」を身につける。

(7) 入試制度改革の検討  
：本学理学部の取り組むJ  
ST未来の科学者養成講  
座「静岡サイエンススクール  
クール」および静岡県  
教育委員会による「ニユ  
ートンプロジェクト」へ  
の積極サポートを行い、  
地域の理数に秀でた高校  
生を育成していく活動を行  
っている。これらの事  
業を通じて入試改革の方  
向を議論し、有効なAO  
入試の開発を模索してい  
る。

## 静岡サイエンススクール

今年も、静岡サイエンススクールが開催されます。  
申込締切は4月23日(月)、入校式は5月27日(日)で  
す。今年予定されている講座は、

- 6月3日(日) 德岡徹(生物科学准教授)  
身近な植物の見分け方
- 6月17日(日) 田上陽介(農学部共生/バイオサイエンス准教授)  
農業害虫とその天敵はどのように食べ物を食べる  
だろう
- 7月1日(日) 宗林留美(地球科学准教授)  
二酸化炭素を見てみよう
- 9月30日(日) 仁科直子(化学科助教)  
化学変化を観察!イオンの性質の違いをつかもう
- 10月21日(日) 岡俊彦(物理科学講師)  
光とは何か? レーザー光の回折実験
- 12月2日(日) 坂本健吉(化学科教授)  
ナイロンとシリコーンの化学実験

詳細は、静岡サイエンススクール・ホームページへ  
<http://www.mirai-sss.jp/>



静岡サイエンススクール  
運営委員長

この人  
の高さであらためて認識  
いた  
ー受講生の反応は。

瓜谷  
まさひろ裕  
さん  
うりたに  
「5月29日に入校式を行  
った。4月22日までスケ  
ジュール(入門編)受講生  
を募集中。今年は講座数  
や種類を増やした。ステ  
ップ2では校外研究施設  
の見学や、県教委「ニュ  
ートンプロジェクト」と  
の交流も予定している」  
の声が多かった。

「修了式後にアンケート  
を実施した。約8割が  
「定員を大幅に上回る  
状況があった。中部地域  
だけでなく東部や西部か  
ら通つた受講生が多く、  
研究志望者もいた。中  
高生の科学に対する関心  
が高まっている」と  
述べた。科学への好奇心  
が強くなかった」と答  
えた。科学への好奇心  
が高まると、研究意欲  
が高まるためで、認識  
が高まっている。  
「2年目の概要は、  
入門特別講義」授業で  
は触れる機会の少ない最  
先端研究を、その研究者  
から紹介してもらうこと  
で、学習・研究意欲の喚  
起を促す。

同大に赴任して24年。  
理学部の女子学生増加  
や種類を増やした。ステ  
ップ2では校外研究施設  
の見学や、県教委「ニュ  
ートンプロジェクト」と  
の交流も予定している」  
の声が多かった。

「修了式後にアンケート  
を実施した。約8割が  
「定員を大幅に上回る  
状況があった。中部地域  
だけでなく東部や西部か  
ら通つた受講生多く、  
研究志望者もいた。中  
高生の科学に対する関心  
が高まっている」と  
述べた。科学への好奇心  
が高まると、研究意欲  
が高まるためで、認識  
が高まっている。

## 未来の科学者たち

応募締切  
4/23 MON.

静岡サイエンススクール  
受講生募集!  
科学技術研究機構(平成22年度)  
静岡サイエンススクール委託事業  
実施する研究者養成講座

集まれ!

そんな若き科学者の成長を支えなくては  
ならない科学者になるのが夢

理系や医学が大好き

このたび中高生を対象とした「静岡サイエンススクール」を開設

理系研究者たちによる、実験的なワークショップについての  
講義や実験がとても楽しい

これからの科学者になるための基礎知識で、

興味深いもの

2次の单項式で生成され

たすものと言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各变数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。

2次の单項式で生成され  
たすものと言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各变数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。

2次の单項式で生成され  
たすものと言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各变数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。

2次の单項式で生成され  
たすものと言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各变数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。

2次の单項式で生成され  
たすものと言います。私は  
これまで主に、(多変数)  
多项式の集合のなす可換環  
を研究対象とし、各变数の  
次数が高々1の单項式で生  
成されたイデアルを扱って  
きました。このようなイデ  
アルは、单体的複体や超グ  
ラフといった組合せ論的対  
象と結びつけることができ  
ます。どちらの場合も、組  
合せ論的対象と対応する環  
論との間に美しい対応があ  
り、興味深いものです。



## 理学同窓会

### 寄附講座Ⅱ

理学研究科講義

(理学同窓会後援)

平成23年度「理学同窓会」寄附講座Ⅱは、以下の7名の卒業生にお願いしました。今年度の受講生は研究科30余名の他に学部生が参加しました。

■第1回  
5月26日(木)17:00~18:00  
保田 洋氏  
(平成9年3月理学部数学科卒業)  
勤務先・神戸大学経済学研究所 助教  
講義名・会社に入つてからわかることは  
内容・企業では製品開発および研究開発を行つてきました。現在は大学で研究者として働いています。企業での製品開発の現場、研究開発の現場、大学での現場に対してどのような仕事を行うかを解り易く紹介します。また、大学ではどういふことを学んでもらいたいかを実体験も踏まえてお話ししたいと思います。世話を教員・鈴木信行(数学科)

□松永あや乃(化学専攻)  
会社での開発について勘違いをしていました。開発にとても時間がかかり、何度も作り直すので一つの製品が出来上がるまでに1年はかかると思つていました。

□松永あや乃(化学専攻)  
会社での開発について勘違いをしていました。開発にとても時間がかかり、何度も作り直すので一つの製品が出来上がるまでに1年はかかると思つっていました。

■第2回  
6月2日(木)14:30~16:00  
平井健悟氏  
(昭和62年3月理学研究科物理学専攻修了)  
勤務先・日本ゴア株式会社 Fundamental research & New technology Project  
講義名・ビジネスマンは電気力学の夢を見るか?  
内容・民間企業で研究開発をしています。近い将来、学生のみなさんは社会人となり何かしらの仕事に従事することになります。仕事を日常生活中で多大な緩和や合意の方ひとつで生活の質を上げますので、仕事との付合は良くも悪くもなります。

□松永あや乃(化学専攻)  
会社での開発について勘違いをしていました。開発にとても時間がかかり、何度も作り直すので一つの製品が出来上がるまでに1年はかかると思つていました。

□牧野尊平(地球科学専攻)  
昨日就活サイトに登録し、自分が仕事に求めるものは何だろうと考えました。

□牧野尊平(地球科学専攻)  
自分が仕事に求めるものは何だろうと考えました。

■第3回  
6月9日(木)17:00~18:30  
片山由梨香氏  
(平成22年3月理学研究科化学専攻修了)  
勤務先・静岡科学館の仕事

□松永あや乃(化学専攻)  
会社での開発について勘違いをしていました。開発にとても時間がかかり、何度も作り直すので一つの製品が出来上がるまでに1年はかかると思つていました。

□坪井辰哉(地球科学専攻)  
現在は、自分の生活の中

□坪井辰哉(地球科学専攻)  
現在は、自分の生活の中

□舞田江里(生物科学専攻)  
会社というものがどういう場所なのか、いまいち想像がつかず、将来的自分にしても、なかなかイメージができなかつた。具体的にどのような流れがあるのか知らなかつたので、大変参考になりました。意外だったのは開発と分野はそれほど重要ではなく、それ以前の資料作り等が時間を多くとるとい

うことです。また、コミュニケーションやチームワークが重要だというのも当然のことですが、改めて講義を受け、なぜ重要なのか再確認しました。私自身は教員になろうとしていますので、何より問題解決能力が必要だと考えています。そこで、もう周囲の人間に相談することが大事だと思うので、もっと周りの人とコミュニケーションをとる必要があるなど感じました。

■第4回  
6月23日(木)17:00~18:30  
宇佐美寿英氏  
(昭和51年3月理学部数学科卒業)  
勤務先・静岡県教育委員会

□坪井辰哉(地球科学専攻)  
自分の考えていました。多くのイベントが行われているんだなと印象をもちました。個人的には海辺での活動(野外イベント)に参加してみたいという気になりました。

□松林 龍(生物科学専攻)  
講義名・静岡県の高校教育に係る施策について  
内容・①教育委員会制度の概要、②静岡県の教育の概要、③高校関係の事業  
勤務先・静岡科学館の仕事

□木野雅史(地球科学専攻)

□木野雅史(地球科学専攻)  
高校の先生であつたといふことで、話しが聞き取りやすかつた。教育行政の政策については、ほとんど聞いたことがなかつたし、知らないなかつたけれど、時代に合せた工夫をしているのだと思つた。

□長谷川義訓(物理学専攻)  
講義の中で、「既成の知識に対する批判的な目で見ること」という表現があつたが、そのことは、研究などだけ

ビード感のある空間なのだろなと思いました。昔は二ケーションやチームワークが重要だというのも当然のことですが、改めて講義を受け、なぜ重要なのか再確認しました。今は、自分でいろいろしなければならないのだろうなと思いました。

アカデミック形成についても考えてみたところが、それぞれ人のキャラクター形成にはとても驚きました。今は、自分でいられるしなければならないのだろうなと思いました。

アカデミック形成についても考えてみたところが、それが自分自身よりも、やはり自分が大切だと思うので、自分のやりたいことに、ミュニケーションをとる必要があるなど感じました。

アカデミック形成についても考えてみたところが、それが自分自身よりも、やはり自分が大切だと思うので、自分のやりたいことに、ミュニケーションをとる必要があるなど感じました。

アカデミック形成についても考えてみたところが、それが自分自身よりも、自分が大切なことです。でも苦しました。それを克服したのちも、仕事を楽しまなければ幸いです。世話を教員・岡 俊彦(物理学科)

アカデミック形成についても考えてみたところが、それが自分自身よりも、自分が大切なことです。でも苦しました。それを克服したのちも、仕事を楽しまなければ幸いです。世話を教員・瓜谷真裕(化学科)

アカデミック形成についても考えてみたところが、それが自分自身よりも、自分が大切なことです。でも苦しました。それを克服したのちも、仕事を楽しまなければ幸いです。世話を教員・瓜谷真裕(化学科)



# 特別寄稿 「多様性の意義を もつと大切に」



石川勝利  
名誉教授 元生物学  
教室 2005(平成  
17)年3月 定年退職

ている時代にあって、物事の本質を真剣に捉えるうえで、「多様性」の本当の意義が認識されていただろうか、と改めて考えた。

与えられた課題に対し多角的な情報を得るため、多様な考え方をもつ人々が違う考え方や意見を持ち寄り多事争論し、英知を結集することで発展的・創造的なアイデア(価値観)を生み出すこと、に「多様性(diversity)」の意義がある。多角的、多面的、複眼的、異分野融合、統合、などこれらはいずれも「多様性」の象徴である。生物学でいう「生物の多様性」(生き物はみんな多様で違う)や「個の多様性」(個々人からなるだけに、視野を広げることができる)も背景は同じである。

理学部は多様な学問分野からなるだけに、視野を広げることができるので、様々な価値観が生まれる風土がある。ただ、これらの価値観をどのように束ねるか、情報の編集力や対話力が問われる。すべてを束ねるために、自然(nature)に対する捉え方にも目を向け、いろいろなレベルでの検証が必要である。

想定外、安全神話、原子力村、風評被害、内部被爆、といったキーワードは気になつた。私は、人間の英知をなぜ結集できなかつたか、科学には何ができるか、何ができるのか、を自問した。二十世紀の成長社会から二十世紀の成熟社会へ移行しならぬのか、を自問した。二

何らかの意思決定をしなければならない問題群(社会の中の科学、つまりトランサイエンス)、に分けることができる。現代は、原発事故などの事例のように後者が増えている。

科学と成熟した社会とのあり方に厳しい目が注がれるいま、科学的根拠を市民に正しく説明し信頼を得なければならぬ。一方では、市民のひとり一人が知識を持ち、その意味を理解する力を高め、個々に判断し責任をもつことも求められる。

それだけに、科学と縁のなかつた人に、どうやって科学と出会ってもらえるかと考えることが、私たちの努めである。具体的には、科学で明らかにされたことは分かりやすく説明すると同時に、いまだ分かっていない事柄については、分からぬということを分かりやすく説明することも大事である。

ある。理学部が毎月開催している「サイエンスカフェ」は、科学が市民の間にゆっくりと大きな広がりとなり育っている活動の一つである。理学部が市民の間にゆつくり大好きなのは、成熟社会における科学を担う若い世代であり大切なのは、成熟社会に教育すること、まさに多様性の意義を受け入れうる感星イトカワについて経サイエンス誌(2012年1月のサノスカフエで、JAXA吉川真氏の講演)「はやぶさ」から「はやぶさ2」とは新たな挑戦の始まりが出得ることを学ぶのである。

付記)理学部棟と図書館棟との空間に二本の樹木のモニュメントが横たわっている。うち、枝を残した長さ10mほどの「ヒマラヤ杉」(以下)の一本を思い起した。それは、「生物多様性(diversity)」をメッセージとした理学部にふさわしい彫刻である。2003(平成15)年3月、彫刻家田辺光彦氏により制作されたもので、モニュメントの語源の中には「未来への警告」といった意味が含まれている。設置は当時の天岸祥光理学部長(後に、学長)による発案で、資金は理学部同窓会および理学部福利厚生会のご好意に寄つていている。

探査機「はやぶさ」2003年5月9日に行き上りられ旅立つた。目印のイトカワは海の動物ラジオカム(以下)として、多角的に柔軟な思考ができる学生は育てられることが、そのおなかの部のつぶりした砂利砂漠でユーズスの海」と呼ばれるが、そのおなかの部所に「はやぶさ」は着陸するが、サンプル採取を試みたして昨年6月9日、「はやぶさ」は苦難の旅の末還。カプセルがオーストリアのウーメラ北西約0kmで回収され、宇宙

人材の育成に、多くの同窓会員の方もお借りしたい、と

30日記  
2012(平成24)年1月  
●はやぶさの挑戦  
2012年1月のサノスカフエで、JAXA吉川真氏の講演「はやぶさ」から「はやぶさ2」とは新たな挑戦の始まりが出得ることを学ぶのである。

探査機「はやぶさ」2003年5月9日に行き上りられ旅立つた。目印のイトカワは海の動物ラジオカム(以下)として、多角的に柔軟な思考ができる学生は育てられるが、そのおなかの部のつぶりした砂利砂漠でユーズスの海」と呼ばれるが、サンプル採取を試みたして昨年6月9日、「はやぶさ」は苦難の旅の末還。カプセルがオーストリアのウーメラ北西約0kmで回収され、宇宙



